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让“幕后英雄”
共享荣光

全运观澜从里约失利到本届全运会连夺二金

杨皓然“闭关”一年强势回归

赛况速递

□杨明静

看第十三届全运会比赛的颁奖仪式，发现一个
新现象：运动员、运动队夺得奖牌后，会有教练员一同
站上领奖台，同样领取奖牌，接受祝贺与掌声。

据了解，这是本届全运会的改革措施之一。今
年3月，国家体育总局发出《关于第十三届全国运动
会实施教练员激励政策的通知》，其中对全运会的颁
奖环节进行了调整，为前 3 名运动员（队）颁发奖牌
的同时，也为其1名主管教练员同台颁发奖牌，还要
在公布单项成绩和汇总成绩册时标注主管教练员的
名字。这将许多多年来默默无闻，为培养优秀选手
倾注心血、挥洒汗水的教练员推向了前台，使他们得
以与运动员共享荣光。

名师出高徒。一名优秀运动员、一支优秀运动
队的背后，一定有优秀的教练员。一名优秀的教练
员，可以充分挖掘和释放运动员、运动队的潜力。运
动员、运动队的成绩和荣誉，既是场上选手顽强拼搏
的结果，也饱含着教练员的心血和汗水。一名优秀
的教练员，可以带出一个又一个优秀的运动员，可以
让优秀的运动队在一定时期内屡创辉煌。从这个意
义上说，优秀的教练员比优秀的运动员更难得。中
国女排能够时隔12 年后再次问鼎奥运会冠军，时任
主教练郎平功不可没。中国跳水队能够作为“梦之
队”多年称雄国际体坛，许多优秀教练员的默默付出
也是重要因素。国家队的教练员或许有许多被大众
知晓的机会，更多省队或基层运动队的教练员却默
默无闻，但恰恰是他们，在日复一日夯实着我国体育
金字塔的塔基。他们不应被忽略，而应得到更多
尊重。

多一个人登台领奖，多颁发一枚奖牌，这看似小
小的改变，体现了对教练员的褒扬，不仅让这些“幕
后英雄”走到了台前，也能让更多人认识、了解他们
工作的重要性。此举定能激励教练员更好地投入到
工作中，努力培养更多优秀人才，为体育事业发展贡
献更多力量。

而教练员，只是一个团队中“幕后英雄”的代
表。除了教练员，托举起优秀运动员、优秀运动队的

“幕后英雄”，还有陪练、医疗保障人员等，他们每个
人的作用都不应小觑，也应受到褒奖。

希望这样的教练员激励政策得以延续。让我们
向每一位“幕后英雄”致敬！

□记者 王伟宏

2016 年里约奥运会，杨皓然在射击
男子10米气步枪预赛中名列第31位，无
缘决赛。很多人说，他不行了。

2017 年 8 月 31 日，在第十三届全运
会上，杨皓然夺得了他本届赛会的第二
枚金牌——射击男子 50 米步枪三姿比
赛金牌。他甚至在这并非自己主项的比
赛中超过了尘封25年的世界纪录，460.4

环的决赛成绩，也高于里约奥运会
458.8环的冠军成绩。

从里约奥运会惨败到本届全运会强
势“回归”，杨皓然是怎么做到的？除了他
此前所说的精研技术、思索进取之外，还
有没有更深层次的原因？

获“专业”选手猛赞

“杨皓然答记者问可以开始了，人们
问你：你是一个练气步枪的，怎么把我们
练步枪三姿的给虐了⋯⋯唉，我都不好意
思开这个发布会。”这段新闻发布会的开
场词，是参加发布会的银牌得主惠子程

“越俎代庖”，替发布会主持人说的。这是8
月 31 日射击男子 50 米步枪三姿赛后新
闻发布会的一个小插曲。

当日上午的预赛中，杨皓然手感
极好，比大多数选手早完成比赛。他

离开赛场时，赛场的倒计时钟还有
45分钟，大屏幕上就显示出杨皓

然 1189 环、第一名的成绩。杨
皓然看了一眼大屏幕，笑了。

在现场观战的我省著

名射击教练常静春，更是在杨皓然打完
最后一枪后显得异常兴奋。

常静春告诉记者，男子 50 米步枪三
姿预赛的世界纪录为 1186 环，是斯洛文
尼亚名将德贝维茨 1992 年在慕尼黑射
击世界杯总决赛上创造的。杨皓然才 21
岁，这个世界纪录的“年龄”比他还大 4
岁，这怎能不让常静春激动？

射击运动员兼项参赛情况普遍。杨
皓然的主项其实是气步枪，步枪三姿只
是他的兼项。惠子程的主项是步枪三姿，
这也是他连连称赞杨皓然的原因。

惠子程告诉记者，长久以来，预赛
1186 环是男子 50 米步枪三姿成绩的一
个“分水岭”，过去 25 年里国内外一代又
一代主攻步枪三姿的运动员鲜有人再达
到这一成绩。“我们所有人都没做到，杨
皓然却做到了，我真要为他鼓掌！”在新
闻发布会上，惠子程说罢，这场比赛的铜
牌获得者孙坚立马开始鼓掌。

对杨皓然的这个成绩，最终在该比
赛中夺得第五名的奥运会冠军朱启南也
感叹：“恐怖！”

省体育局射击运动管理中心主任彭
春江在接受记者采访时说，杨皓然这枚金
牌宝贵，超世界纪录的成绩更宝贵。

“闭关修炼”一年终成正果

“前天我说过 N 次了，真的没有什么
特殊的，就是一切正常，正常训练、正常
吃饭、正常睡觉。”对于自己怎样从里约
失意到天津“得意”，杨皓然说并没有什
么“秘诀”，就是和昔日一样周而复始、千

遍万遍地苦练。
去年的里约奥运会结束后，杨皓然

几乎从众人眼中消失了。在长达一年的
时间里，与他相关的新闻，只有当选我省
2016 年“十佳运动员”这一条。他是如何

“闭关修炼”的？
里约奥运会后，杨皓然没有再进入

过国家队，也没有参加国际大赛。知情人
透露，不是杨皓然心灰意冷、一蹶不振
了，而是省体育局射击运动管理中心特
意把他“雪藏”了，目的是让他“冷却”，调
整心态，全身心投入更为系统的训练。

里约奥运会后，国际射击联合会在
步枪、手枪项目上调整规则，其中包括10
米气步枪决赛规则，这意味着新世界纪
录会诞生。今年早些时候，杨皓然看到世
界大赛的冠军成绩，立即向教练请缨参
加国家队选拔，急切地想重回国际赛场
证明自己。

那时，杨皓然的训练成绩已高于世
界大赛冠军的成绩。但省体育局射击运
动管理中心研究之后，决定继续“冷却”
他，以便在今年全运会上“硬重启”。

“硬重启”计划成功了，杨皓然接下
来又有什么计划？

记得里约奥运会无缘决赛之后，杨
皓然被问及这个问题时，曾跟记者自嘲，

“生活中不只有射击，实在不行就回家种
地”。这一次，他再次借用这个“梗”，说：

“还是打枪吧，种地我不会。”
据悉，本届全运会后，省体育局射击

运动管理中心将“放飞”杨皓然，他即将
重回世界赛场。（本报天津8月31日电）

为贯彻落实国家全面取消手机国内长
途和漫游费的工作安排，让广大客户提前
享受到相关优惠，中国移动在工业和信息
化部、国务院国有资产监督管理委员会等
部门的正确领导下，通过精心组织、周密部
署，将自 2017 年 9 月 1 日起，全面取消手
机客户国内电话长途通话费和漫游通话费

（不含港澳台地区），比原计划的 10 月 1 日
提前一个月完成。

为了早日实现全面取消手机客户国内
电话长途通话费和漫游通话费，中国移动
研究制定了工作方案和推进计划，加大投
入对计费系统内的所有存量资费进行逐一
梳理，完成对全网系统的开发、改造和部
署，对资费套餐进行了全量计费场景准确
性校验。同时，加强对10086热线、移动营
业厅等一线服务人员培训，努力为客户提
供更满意的服务。

此次全面取消手机客户国内电话长途

通话费和漫游通话费，国内主叫通话标准
按客户现行资费中的本地市话标准收取，
国内被叫免费；客户无需申请、自动生效。
具体详情可咨询中国移动客服热线10086
或当地移动公司营业厅。

近年来，中国移动积极落实国家提速
降费要求，发挥自身在实现信息惠民、
拉动信息消费、促进创业就业、推动经
济升级方面的作用，推出系列降费举
措，为广大客户提供优质优惠的移动
信息服务。2015 年以来，中国移动
手机上网流量单价下降 70%，各项
降费举措累计惠及20亿人次。

下一步，中国移动将继续秉承
“客户为根、服务为本”的理念，不断提
升服务水平，助力“互联网+”深入发
展，促进数字经济加快成长，努力为广大
客户提供更为优质的信息通信服务和更为
贴心的消费体验。

中国移动9月1日起全面取消手机国内长途和漫游费

8 月 31 日，河北选手杨
皓然夺得第十三届全运会
射击男子 50 米步枪三姿比
赛金牌。

记者 王伟宏摄

□记者 张 晶

碧空蓝海，千帆竞逐。8 月 31 日，第
十三届全运会帆船比赛在美丽的天津东
疆湾景区内举行。虽然赛场距离天津市
区较远，但仍有大批观众前来观看这平时
难得一见的高水平赛事。

本届全运会帆船帆板比赛设有4项男
子比赛、3项女子比赛以及1项混合比赛，共
有206名运动员进入决赛圈。31日下午，
我省选手田睿参加了帆船男子激光级奥林
匹克航线赛前两轮的争夺，他也是本届全
运会帆船帆板比赛中唯一的河北选手。

第十届全运会后我省帆船
帆板运动一度停滞

今年 6 月中旬，由国家体育总局水上
运动管理中心、省体育局、秦皇岛市政府
主办的全国青年帆船锦标赛在秦皇岛举
行，这是秦皇岛连续第二年举办全国最高
水平的青年帆船赛事。然而令人遗憾的
是，这场在“家门口”举办的比赛，却没有
一名河北选手参赛。

随着中国选手在奥运会帆船帆板赛
场接连获得奖牌，国内对帆船帆板运动感
兴趣的人逐渐增多。但作为一个拥有近
500 公里海岸线的沿海大省，我省帆船帆
板运动却一度处于停滞状态。

据了解，我省目前还没有帆船帆板专
业运动队，也没有专业运动员，本次代表
河北出战全运会的田睿属于与外省交流
的选手。“2005 年第十届全运会上，河北

帆船帆板队没有队员进入帆船帆板比赛8
强，再加上帆船帆板训练和比赛器材昂
贵，投入比较大，当年全运会后，河北帆船
帆板队就解散了。”杨淑月 2002 年进入河
北帆船帆板队，是最后一批队员，回忆起
当年的经历，她不禁有些伤感，“那时候，
受到资金的限制，训练装备和器材短缺，
我们几名队员要轮流下海训练。训练不
系统，成绩怎么上得来？”

河北帆船帆板队解散后，2006 年，教
练带着队员“自由转会”到了山东，开始代
表山东参赛。“山东的器材、训练等条件都
比较好，我们每个人可以分三套装备，比
赛和训练也都有专门的器材，甚至可以根
据个人的技术特点‘量身定制’。条件好
了，大家的训练热情十分高涨。我曾在全
国锦标赛上拿过奖牌。”杨淑月说。

秦皇岛海域特别适合开展
帆船帆板运动

本届全运会帆船帆板比赛的举办地
天津东疆湾景区，是我国最大的人造沙滩
景区，不过此前并未举办过大型专业帆船
帆板比赛。相比之下，作为 1990 年北京
亚运会帆船帆板比赛的举办地，秦皇岛相
关赛场沙软潮平、风浪适中，特别是港湾
式的海域，非常适合开展帆船帆板运动。
秦皇岛海域也被帆船帆板运动业内人士
誉为“世界七大优秀赛场之一”。

林长福上世纪九十年代曾到秦皇岛
参加全国帆船帆板比赛，今年 6 月，作为
福建队教练的他又带领队员到秦皇岛参

加了全国青年帆船锦标赛。提到秦皇岛
的比赛环境时，林长福赞叹不已：“秦皇岛
海域宽阔、风浪适中，上午 10 时之后准时
起风，而且风不‘乱’，比赛很舒服。”

林长福认为，近年来，国内帆船帆板
运动蓬勃开展，相关赛事逐渐增多，不仅
可以提高城市知名度，也可以吸引更多的
海内外游客，对当地的旅游业、船舶制造
业带来积极影响。“河北有这么好的资源，
真应该好好利用起来。”他说。

据了解，青岛近年来以作为北京奥运
会帆船帆板项目分赛场为契机，致力于打
造“帆船之都”，多次举办大型帆船赛事、
帆船运动普及活动、帆船领域国际交流活
动等。国家帆船帆板队前教练、国家体
育总局青岛航海运动学校教练张海斌介
绍说，青岛大大小小的帆船赛事特别多，
4 月份到 10 月份几乎每周都有。2008 年
奥运会帆船帆板比赛举行后，青岛连续
举办了 9 届帆船周·海洋节，并以重大赛
事活动为依托，推出 30 余项活动，培育壮
大品牌帆船赛事，强化帆船帆板文化交
流，推动帆船帆板运动与旅游、文化、商务
等业态融合。

目前，青岛的帆船帆板俱乐部已经有
近百家。青岛还利用现有资源，通过政府
购买服务的方式，整合俱乐部资源，大力
推动帆船帆板运动进校园、进企业、进社
区，每年有 10 万名学生和数万市民接受
帆船帆板培训。“大力推广帆船帆板运动，
不仅发现、培养了一批帆船帆板运动人
才，还带火了培训、服务、旅游等相关产
业。”张海斌说。

我省帆船帆板运动和相关
产业蓄势待发

其实，近年来，我省也在加快帆船帆
板运动发展步伐。据秦皇岛市体育局水
上运动管理中心主任贺太兵介绍，秦皇岛
目前共有 8 家海上运动俱乐部，每年都会
组织开展业余帆船帆板比赛。“赛事对这
项运动的带动作用是巨大的，因此我们也
积极承办国家高水平赛事，连续两年举办
全国青年帆船锦标赛只是第一步，目前我
们正在积极申办全国帆船锦标赛。”

秦皇岛市体育局、教育局还与当地帆
船帆板俱乐部合作，开展了万人千帆进校
园活动，目前已让近千名学生体验到了帆
船帆板运动的乐趣，有 100 名学生接受了
专业帆船课程培训。贺太兵说：“希望通
过万人千帆进校园活动，能让更多人爱上
帆船帆板运动。”他希望政府部门加大投
入力度，支持帆船帆板运动发展；希望更
多社会力量参与进来，共同推动帆船帆板
运动和相关产业发展。

省体育局水上运动管理中心主任刘钢
表示：“我省帆船帆板专业运动队建设正在
推进。目前，已经有几家俱乐部明确表示了
与省体育局联办帆船帆板专业队的意愿。”

作为土生土长的河北人，杨淑月退役
后选择回到家乡，目前在秦皇岛的一家帆
船帆板俱乐部从事帆板教学工作。她表
示，帆船帆板运动有着广阔的市场和发展
空间，自己愿意为这项运动在家乡的普及
发展尽一份力。（本报天津8月31日电）

有着良好的海域条件，第十届全运会后帆船帆板运动却一度停滞

河北帆船帆板运动期待扬帆远航

8 月 31 日全运会群众组羽毛球小组赛中，河
北女双组合韩文利/马振华 （右） 战胜对手，以 C
组第一名的身份进入四强。图为韩文利和马振华在
比赛中。

记者 耿 辉摄


